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Procédure de soumission des articles

Les propositions d’articles sont adressées directement au Comité de rédaction de la revue ou sollicitées par lui. Elles sont ensuite transmises au Comité de lecture qui désigne deux lecteurs, l’un choisi en son sein, l’autre parmi les experts extérieurs. Les remarques transmises par les deux lecteurs servent au comité de rédaction à décider de l’opportunité de publier la proposition soumise, et à suggérer à l’auteur les modifications éventuelles à apporter à son article avant son acceptation définitive. 
Pour s’adresser à la rédaction des Cahiers de la Méditerranée, consulter la rubrique “Contacts” ou adresser un mail à CahiersMediterranee@unice.fr
Eléments requis

Données obligatoires

Titre, résumé, mots clés

Tout manuscrit doit comporter un titre, la traduction de ce titre en anglais (ou en français si l’article est en anglais) et un résumé d’une dizaine de lignes en français et en anglais ainsi qu’une liste de quelques mots clés (français / anglais).

Données complémentaires

Fonction, affiliation, coordonnées, bibliographie indicative

Les auteurs doivent préciser leurs coordonnées personnelles (pour l’envoi des épreuves) et leurs coordonnées administratives : fonctions, affiliation (université, laboratoire), courriel  (éventuelle adresse de site ou de blog), pour la publication de ces données dans la revue.

Nombre de caractères

Les normes de longueur des articles ne sont pas restrictives mais un format d’article doté de 30 000 à 50 000 signes répond aux critères formels conventionnels.  

Illustrations

Contribuant à la démonstration et n’occasionnant pas de problèmes liés au droit de reproduction, les tableaux, graphiques, cartes et autres illustrations sont acceptés à condition d’être accompagnés des données sources, titre, légende et crédits.

Les illustrations peuvent être incluses dans le texte au moment de la soumission de l’article mais il est préférable dans l’éventualité d’une publication, de les envoyer en copie par fichiers séparés.

Normes typographiques

Mise en forme du texte et des paragraphes

Nous préconisons l’usage de la police Times New Roman, corps 12 pt, un interlignage simple, des marges de 2,5 cm, un alinéa de 1 cm. 

Le texte sera composé de véritables paragraphes, expurgé de phrases à tiret ou à numérotation, justifié à gauche et à droite, paginé en haut à droite. 

Il devra comporter de préférence 5 à 6 subdivisions et intertitres (valeur maximale) sans numérotation ni division interne, stylés en Times New Roman, corps 12 pt et en gras (pas de soulignement).

Les tableaux (titrés) insérés dans le texte ne doivent pas dépasser la taille d’une page de la revue ; plus longs, ils seront reportés en annexe à la fin de l’article.

Ponctuation, guillemets, signes divers

Ponctuation

Toute ponctuation est suivie d’une espace. Exceptions : les points des adresses internet et bien sûr les virgules de décimales dans les nombres.

Points et virgule : pas d’espace avant les points et les virgules ; les points sont sortis des guillemets, des parenthèses et des crochets ; les points et les virgules se placent après les appels de notes.

Les points d’interrogation, d’exclamation, les points-virgules et les deux-points sont précédés d’une espace insécable. Exception pour les passages en anglais (abstracts, références bibliographiques, citations) : pas d’espace avant. Ils restent à l’intérieur des guillemets s’ils font partie de la citation.

Pas de ponctuation dans un titre, sauf point d’exclamation ou d’interrogation.

Mettre un point après Cf. ou etc. mais les proscrire dans les sigles.

Guillemets

Les guillemets à la française sont préconisés dans les textes en français et en interne, les guillemets droit appelés aussi guillemets anglais : “ ” à l’intérieur desquels on pourra encore utiliser les demi-guillemets : ‘ ’.

Les guillemets typographiques à la française sont suivies d’une insécable lorsqu’ils sont ouvrant, précédés d’une insécable lorsqu’ils sont fermant. En revanche les autres guillemets sont collés au texte qu’ils encadrent.

Signes divers

Crochets et parenthèses : espace à l’extérieur, pas d’espace à l’intérieur.

Coupures de citation : ellipse entre crochets et non entre parenthèses.

Slash : pas d’espace avant ni après. Exception pour les slashs remplaçant les sauts de ligne dans une citation de poésie par exemple, insécable avant, espace après.

Tirets : les tirets de liaison ou traits d’union sont collés aux mots qu’ils relient ; les tirets reliant des nombres (années, numéros de pages) sont insécables. Tirets d’incise, d’énumération et d’intervalle : employer les tirets demi-cadratins (tirets moyens), avec espace à l’extérieur, espace insécable à l’intérieur. Réserver les tirets cadratins (tirets longs) pour introduire un dialogue (par exemple dans un entretien) immédiatement suivis d’une espace insécable. En typographie anglaise, les tirets cadratins encadrent aussi une incise.

Nombre, dates, unités…

Nombres et chiffres

Restent en chiffres à partir de 17 ; en lettre jusqu’à seize.

En cas d’énumération, ils sont en chiffres.

Eviter autant que faire se peut les chiffres en romains, à conserver cependant pour les siècles.

Nombres à plus de trois chiffres : insérer une insécable (et non un point) tous les trois chiffres, pour marquer les milliers.

Fractions
Ne pas user de l’exposant ième sauf pour les noms propres.


Ex. : un demi, un quart ; 1/8, 2/5 ; le 7e bataillon

Dates

Jours : en chiffres et non en lettres, ils sont liés au nom du mois par une espace insécable.


Ex. : le 2 décembre, le 1er janvier

Mois : jamais abrégés, ils ne prennent pas de majuscule.

Années : toujours en chiffres. Les développer en 4 chiffres


Ex. : Petit-Bateau a marqué les années 1960

Siècles : toujours en chiffres romains, suivis d’un simple e en exposant (ou er). Si le chiffre précède le mot siècle, une espace insécable les relie.


Ex. : XIXe, XIXe siècle, 1er siècle

Dates révolutionnaires : jours et mois, même règles que pour le calendrier grégorien ; années : an sans majuscule, insécable, nombre en chiffres romains.

Unités

Eviter les abréviations ; francs, heures, mètres, livres. En revanche, il faut conserver km2.

Le pluriel intervient à partir de 2 (donc singulier jusque 1,9).

Les nombres sont reliés à leur unité par une insécable. 


Ex. : 26 ans, 1,69 mètre, 55 kilos.

Noms propres, sigles, majuscules, italiques…

Citations

Elles ne sont pas en italiques mais en caractères romains (normaux) encadrées par des guillemets à la française, suivis – quand ils sont ouvrant – et précédés – quand ils sont fermant – d’une espace insécable.

Pour les longues citations (de plus de trois lignes), aller à la ligne sans alinéa ni retrait.

Placer entre crochets les points de suspension représentant une coupure importante dans la citation.

Ajouter une virgule après la citation et avant le verbe qui la relie au commentaire.


Ex. : « Le Code civil est l’instrument de la bourgeoisie », déclare le doyen Carbonnier…

Eviter les italiques

Il faut le plus possible éviter les italiques, même dans les citations. On n’utilise l’italique dans le corps du texte que dans les cas suivants : titres (ouvrages, tableaux de peintres, journaux, etc.) ; mots étrangers ou considérés comme encore étrangers, dont le latin : a priori, leader. Football n’est pas en italique car il n’y a pas de termes de remplacement, ce qui n’est pas le cas de leader.

Capitales et majuscules

Eviter le plus possible les majuscules dans le texte. 

Indiquer en toutes lettres, quand on le connaît, le prénom des auteurs et des personnes cités. Ecrire leur nom en minuscules (sauf la première lettre), pas en capitales ni en petites capitales.

Supprimer les majuscules après les points de ponctuation doubles suivants : deux points, point-virgule.

Institutions et personnes morales

Lorsqu’il est nécessaire de garder des majuscules pour éviter une confusion, ne conserver que celle du premier mot.


Ex : assemblée nationale, préfecture de police, conseil général de l’Ardèche, Banque populaire, ministère de l’Agriculture, ministère des Travaux publics.

Sigles

Si leur emploi s’impose, ne pas intercaler de points. La première fois qu’on utilise un sigle, il faut l’expliciter. Si le terme est peu cité, le décliner complètement.


Ex. : CGT (Confédération générale du travail)

Noms de lieux

Quelques exemples des usages dans les expressions géographiques.


Ex : Issy-les-Moulineaux, Saint-Laurent-d’Ozon, La Rochelle, Haute-Savoie, Le haut Beaujolais, monts du Lyonnais,…

Titres

Pour citer une revue ou un journal, on applique une majuscule à l’article et au premier mot suivant l’article.


Ex. : Le Monde
Au contraire, dans un livre la majuscule ne s’applique qu’une seule fois à l’exception des titres en anglais dans lesquels tous les mots significatifs commencent par une capitale.

Fonctions

Ex. : maire, préfet, ministre, président, roi, archevêque…

Régimes politiques

Avec majuscules lorsqu’il s’agit d’une époque, sans majuscules (sauf République) lorsqu’il est question du type de régime.


Ex. : Monarchie de Juillet, Seconde République [et non IIe République], Empire (lorsqu’on parle du Premier Empire), monarchie, empire, République (types de régimes)

Guerres

Quelques exemples des usages pour les périodes ou les personnages historiques.


Ex. : Grande guerre [et non Grande Guerre], Première guerre mondiale, Après-guerre, Entre-deux-guerres, Belle époque

Religion, Nation…

Ex. : protestants, musulmans, juifs, catholiques, Dieu, les Italiens, les fromages français

Notes, appels de note et références

Appels de note

Ils sont précédés d’une espace insécable, se situent à l’extérieur de guillemets et précèdent les ponctuations, sauf celles qui restent à l’intérieur des guillemets. L’appel d’une note donnant les références d’une citation doit suivre la citation, et non la précéder.

Choisir de préférence la numérotation automatique algébrique réservée aux notes de bas de page plutôt que la numérotation de notes de fin de document en chiffres romains.

Notes et références

Généralités

Les références sont toujours insérées dans les notes. Les listes bibliographiques en annexe, s’il y en a, doivent être intégrées dans les notes selon les règles suivantes :

· lorsque l’ouvrage ou l’article est déjà indiqué dans les notes, il n’est pas besoin de l’indiquer à nouveau ;

· si un passage du texte fait selon vous référence à un ouvrage ou un article non cité dans les notes mais indiqué en annexe bibliographique, intégrez-le en note à cet endroit (ou ajoutez-le à une note existante) ;

· les références restantes seront rassemblées dans une note finale, précédée d’une phrase du genre : « en complément des ouvrages cités, on pourra consulter : »…

Toutes les notes se terminent par une ponctuation. 

Ne pas ajouter Cf. ou Voir devant les références lorsque cela n’est pas nécessaire.

Ne pas placer entre parenthèses l’éditeur, le lieu d’édition ou l’année d’édition.

Toujours indiquer le prénom en entier quand on le connaît même dans les références ultérieures.

Cas général

Prénom Nom, Titre complet, Collection, Lieu d’édition, Editions éditeur, année d’édition, tomaison, pagination (total des pages si l’on renvoie à l’ensemble de l’ouvrage), tome cité, page citée (la (ou les) page(s) concernées par la référence), note citée.

Cas particuliers

Rééditions

Donner l’année de l’édition utilisée, l’année de première édition entre parenthèse.

Ouvrages collectifs

Prénom(s) Nom(s) [dir.], Titre complet, Collection, Lieu d’édition, Editions éditeur, année d’édition…

Plus de trois auteurs, inscrire les prénom et nom du premier suivi de et alii (en italiques)

Contribution à un ouvrage collectif se présente comme un article

Prénom Nom, « Titre complet », dans Prénom(s) Nom(s) (dir.), Titre complet, Collection, Lieu d’édition, Editions éditeur, année d’édition, pp.,…

Actes de colloque : les lieux et dates du colloque font partie du titre et doivent être mis en italique à la suite du titre

Prénom(s) Nom(s) (dir.), Titre complet, Actes du colloque tenu à Lieu le Date, Collection, Lieu d’édition, Editions éditeur, année d’édition, tomaison, pagination, tome cité, page citée, note citée.

Travaux universitaires

Indiquer le diplôme, la discipline, le nom du directeur, l’université et l’année. 

Prénom Nom, Titre complet, Diplôme discipline sous la direction de Prénom Nom, Université, année, folios ou folio(s) cité(s).

Rappel des règles typographiques dans les références

Toujours éviter l’abréviation Cf.

Plusieurs auteurs

S’il y en a deux, les séparer par un et ; s’il y en a plus de deux, placer des virgules entre les premiers et un et entre les deux derniers ou bien au-delà de trois noms, faire suivre de et alii. 

Prénoms abrégés 

Si on ne peut l’éviter (référence introuvable), majuscule suivie d’un point et d’une espace insécable entre le point et le nom ; dans le cas d’un deuxième prénom abrégé, l’insécable est placé entre les deux prénoms abrégés pas après le deuxième.

Numéro dans la collection

Abréviation n°, chiffres arables, insécable entre le chiffre et le mot.


Ex. : n° 32

Lieu d’édition 

Si plusieurs lieux, les séparer par un slash


Ex. : Paris/Madrid

Edition 

Pas d’abréviations dans les noms d’éditeurs


Ex. : Editions du Seuil, Presses universitaires de France, Editions Gallimard

Pagination, tomaison, volume, folio…

Abréviation p., (pp. lorsqu’il s’agit de plusieurs pages citées), chiffres arables, insécable entre le chiffre et le mot. Pour les thèses et les mémoires, utiliser l’abréviation f°


Ex. : 300 p., p. 44, pp. 25-38 et 44

Abréviations usuelles

Divers : Ouvrages, articles, lieux d’édition, titres de revues,…

Abréviations op./art., insécable, cité


Ex. : op. cit, art. cit.

Abréviations sans lieu d’édition : s.l., sans date d’édition : s.d., sans lieu ni date d’édition (s.l.n.d.), sans éditeur : s.n., chez l’auteur, non paginé, Jr [pour Junior]

Pour les titres de revues (en italiques et sans point) : AESC, RHMC, RRA, RGN ou autres abréviations explicitées en note lors de leur premier emploi.

Articles

Prénom Nom, « Titre », dans Revue, tome, numéro, mois année, pagination, page citée,… 

 Numéro spécial pourvu d’un titre

Prénom Nom, « Titre », dans Titre du numéro – Revue,…

Règles typographiques

Les mêmes que pour les ouvrages : les noms des revues ne sont pas abrégées sauf exception ou explicitation en note, entre le titre et le nom de la revue, insérer le mot dans et non pas in.

Pour un numéro spécial, entre le titre du numéro et le nom de la revue, insécable tiret demi-cadratin espace

Sources manuscrites, archives

Abréviations

Si la référence n’apparaît qu’une fois, ne pas l’abréger ; si elle apparaît plusieurs fois, faire apparaître le nom complet entre parenthèses après le premier emploi abrégé. Archives ( Arch. ; nationales ( nat. (sans majuscules), départementales ( dép., municipales ( mun. ; bibliothèque ( bib. : le nom du lieu suit directement, sans les articles de, du, des, de la… Manuscrit s’abrège en Ms.

Séries et numéros

Relier les chiffres et les lettres par des espaces insécables, pour éviter les coupures en fin de ligne. L’emploi des chiffres en exposant se perd, au rythme de l’informatisation des catalogues.


Ex. : Arch. dép. Paris, D5 U1 70 

Références complètes: identifier si possible les documents, les dater et, lorsque l'information existe, indiquer les protagonistes. Placer la cote après l'identification du document (normes de l'Ecole des Chartes)

Ex. : Lettre du préfet au sous-préfet de Meaux, le 15 mars 1935, Arch. Dép. Seine-et-Marne, MI 33.

Succession et répétition de référence

Succession de référence

Celles-ci doivent être séparées par un point-virgule. Les noms d’auteur doivent être répétés au besoin

Répétition de référence

Cas général : Prénom Nom, les trois ou quatre premiers mots du titre, ellipse…, op. cit. [pour un livre] ou art. cit. [pour un article ou une participation à un ouvrage collectif ou à un colloque], tomes et/ou pages concernées


Ex. : Alain Corbin, Archaïsme et modernité…, op. cit., p. 12

Cas particulier : si la référence répétée est située immédiatement avant (note ou phrase qui précède) et qu’il n’y a pas d’ambiguïté possible, utiliser les mots en italiques non abrégés idem [= même ouvrage ou article], page concernée, ou ibidem  [= au même endroit]. Ces deux mots ne s’abrègent pas.
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